

Homenaje a Góngora

■ A partir de su inesperada muerte, el 18 de noviembre de 1985, Mario Góngora del Campo ha sido reconocido lentamente en su real magnitud. Esto explica la dedicación que han prestado a su obra revistas como "Historia" y "Revista de Historia Universal". A ellas se agrega ahora el volumen colectivo de Ediciones de Universidad Católica de Chile titulado "Reflexiones sobre Historia, Política y Religión" (1984, 184pp) justamente en homenaje a Mario Góngora

Por Cristián GARAY vera

A partir de su inesperada muerte, el 18 de noviembre de 1985, Mario Góngora del Campo ha sido reconocido lentamente en su real magnitud. Esto explica la dedicación que han prestado a su obra revistas como "Historia" y "Revista de Historia Universal". A ellas se agrega ahora el volumen colectivo de Ediciones de Universidad Católica de Chile titulado "Reflexiones sobre Historia, Política y Religión" (1984, 184 pp.) justamente en homenaje a Mario Góngora.

Un grupo de historiadores, dirigidos por Ricardo Krebs y Nicolás Cruz, rinden este homenaje organizado por la Universidad Católica. "Reflexiones sobre Historia, Política y Religión" recoge las ponencias de la primera jornada de Historia Universal realizada en el Instituto de Historia de dicha casa de estudios en 1986. "Este libro —precisan sus compiladores— sale a luz en momentos en que la obra de Mario Góngora está siendo sometida a una intensa discusión. Algunos de sus artículos menos conocidos acaban de ser reeditados, y un grupo de historiadores desarrolla una in-

1915 - 1985
vestigación sobre sus papeles y biblioteca".

No en vano The Hispanic American Review le señaló como la figura más descolante de la historiografía latinoamericana de las últimas décadas. En su obra figuran numerosas contribuciones al área de la historia del derecho ("El Estado y el Derecho Indiano"), de la historia agraria, de estudios teológicos y otros muchos trabajos de diverso orden, filosófico y educacional; en suma, ensayos, a su juicio lo más querido de su producción.

Por ello, los trabajos presentados tienen la misma diversidad temática, poniendo énfasis en los estudios de las ideas, una especialidad en la que Góngora hizo aportes destacados.

No falta, lógicamente, la introducción al pensamiento de Góngora, tarea emprendida por los profesores Juan Ricardo Couryoumdjian, Nicolás Cruz y Ricardo Krebs. El segundo, "Mario Góngora y el Estudio de la Historia Universal", sitúa sus investigaciones en la línea fronteriza del saber universal y local, tomando en cuenta el sistema seguido por Góngora de

confrontar situaciones y conceptos acunados fuera de nuestra realidad para escudriñar nuestro pasado.

Krebs sostiene, en "Mario Góngora y la historiografía chilena", que esto permitió la superación de la polémica ideológica de historiadores conservadores y laicos, la renovación de las metodologías y la reinserción de la historia chilena en el ámbito de la Civilización Cristiano-Occidental, revalorando el cultivo de la historia universal hasta entonces desplazada por la tradición positivista de la historiografía decimonónica. La monografía, destaca Krebs, fue el género predilecto de Góngora, en el que vertió múltiples lecturas de los románticos alemanes y de la escuela de Braudel en Francia.

Las colaboraciones de Joaquín Fermandois, Julio Retamal, Héctor Herrera, Teresa Pereira y otros tienen, por otra parte, el carácter de ensayos sobre diversos hitos de la historia universal y chilena. Es el caso de Fermandois, que dedica su "Encuentro con la Historia y la Política: Thomas Mann, Hugo von Hofmannsthal y la 'Re-

Homenaje a Góngora [artículo] Cristián Garay.

Libros y documentos

AUTORÍA

Garay Vera, Cristián, 1961-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Homenaje a Góngora [artículo] Cristián Garay. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile